

suffit, à moi, pauvre forçat de la plume, pour respirer, un instant, dans un atmosphère de gloire. Pierre Blanchet, de démocratique mémoire, répondait à ceux qui lui reprochaient ses idées avancées : "Deux de mes frères sont évêques ; ils n'étaient pas plus fins que moi, c'est connu ; donc, j'aurais pu être évêque, si je l'eusse voulu." Je me garderai d'en dire autant, quoique Mgr Gravel ait été mon confrère de classe. Et des autres grands citoyens que j'ai mentionnés en passant, je chéris l'amitié, j'applaudis aux œuvres nationales provenant de leur esprit ou de leur cœur, sans désirer un brin de leur toison, de leur toge, de leur manteau qui dissimule trop souvent, hélas ! la chappe de plomb que le feu de l'*Enfer* du Dante n'a pas fait fondre encore.

Du collège, je passai à Montréal, où je ne tardai pas à faire partie d'un groupe nombreux d'amis, du même âge, à cinq ou dix ans au plus d'intervalle les uns des autres. Mes condisciples de la veille, presque tous conservateurs, me tendirent les premiers la main, et je tombai naturellement dans leurs rangs. Le matin de mon arrivée, je m'étais rendu au bureau d'avocat de Charles Daoust, mon voisin de Beauharnois, l'ami de ma famille, que j'admirais beaucoup, et M. J. Doutre, son associé, m'ayant demandé ce que je lui voulais, je lui répondis que je désirais étudier le droit dans son bureau. M. Doutre, relevant son binocle, et m'examinant du fond de l'âme, me dit, en souriant : "Des étudiants en droit, mon ami, il en pleut par les gouttières ; nous en avons déjà onze, ici ; il nous faudrait envahir la rue, si nous en prenions d'autres." Chez "Cartier, Pominville et Bétournay," où je me rendis ensuite, je trouvai pas moins de dix-sept étudiants en droit, encaqués comme des harengs. Quand je vous dis que l'épidémie de la vanité personnelle ou de famille, trop encouragée, hélas ! par une direction imprudente, a enfoui dans la tombe, prématurément, inutiles, débauchées peut-être, deux générations de beaux hommes, bâtis pour faire honneur au pays, et qui ont péri sur la route, au grenier, à l'hôpital, aimés encore et pardonnés sans doute, mais emportés tout de même, par le crocheteur, dans la hotte commune, fruits secs jetés à la voirie, lorsqu'ils étaient nés avec un baiser de la patrie et de l'Eglise, c'est-à-dire avec une étoile au front.

M. Rivard — qui fut, depuis, maire de Montréal — vint au devant de moi, sans me connaître, et m'offrit galamment un asile temporaire dans son bureau d'avocat, ouvert de la veille seulement, mais où les affaires astluaient déjà, grâce à la bonne renommée du jeune homme, et à ses assiduités dans des salons industriels et financiers bien notés. Ayant accepté son offre de me faire voir la ville, je n'avais pas fait dix pas sur la rue Notre-Dame, à ses côtés, que je rencontrais des amis de collège qui m'enlevèrent à ce brave Rivard, tout ébahis, et me jetèrent dans les bras des Labelle, des Mousseau, des David, des Tessier,